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Panorama Nacional 
 
 

Arranca en el Congreso la pugna por INE; alistan debate en 
comisiones unidas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-en-el-congreso-la-pugna-por-ine-alistan-
debate-en-comisiones-unidas/1546308 
Esta semana, en la Cámara de Diputados, comenzará el debate de la 
reforma político-electoral, mediante la cual Morena y el gobierno federal 
apuestan por “continuar con el proceso de transformación” del país. 
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, indicó que las 
comisiones unidas de Gobernación, Puntos Constitucionales y Reforma 
Político Electoral discutirán la iniciativa presidencial, en la cual se prevé una 
reforma mixta que implique modificaciones a la Constitución y a las leyes 
secundarias. El eje principal de la reforma —rechazada por la oposición— es 
reducir el costo del Instituto Nacional Electoral (INE), ya que, de acuerdo con 
el líder de los diputados morenistas, su operación asciende a 12 mil millones 
de pesos al año. Asimismo, se prevé que los integrantes del Consejo General 
del instituto sean electos democráticamente, ahondar en su 
“ciudadanización” y garantizar que respondan a los principios de certeza, 
legalidad e imparcialidad, equidad y transparencia. 
 
Oposición polarizada va a defensa de INE; reforma político-
electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oposicion-polarizada-va-a-defensa-de-ine-
reforma-politico-electoral/1546310 
Esta vez por separado, los dirigentes nacionales del PAN, PRI y PRD, así 
como el exdirigente nacional de Movimiento Ciudadano, refrendaron que 
de ninguna manera darán los votos para debilitar al Instituto Nacional 
Electoral (INE) ni al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), ante la decisión de Morena de acelerar el proceso en Cámara de 
Diputados esta semana. “De antemano, manifestamos que seremos 
garantes de las leyes y protegeremos la democracia en México de las 
tentaciones y tentáculos del poder. Hacemos un llamado a la sociedad, a los 
legisladores y a los partidos verdaderamente opositores para juntos cuidar 
a México y evitar cualquier regresión en materia democrática, como lo 
propone e impulsa el gobierno”, establece la posición del líder nacional del 
PAN, Marko Cortés.  
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“El INE es uno de los últimos diques que limita las tentaciones autoritarias 
de López Obrador y hay que defenderlo más que nunca”, planteó Clemente 
Castañeda, líder de los senadores de Movimiento Ciudadano y quien hasta 
hace unos meses fue el dirigente nacional del partido. 
 
PRD interpone juicio de amparo contra incorporación de 
Guardia Nacional a Sedena  
https://www.milenio.com/politica/prd-interpone-recurso-vs-incorporacion-guardia-
nacional-sedena 
El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRD) en la 
Cámara de Diputados interpuso un juicio de amparo indirecto contra la 
reforma para entregar el control operativo y administrativo de la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, debido a la violación al 
proceso legislativo y el incumplimiento de consulta a los pueblos indígenas. 
Dicho recurso solicitud se suma a más de medio centenar de amparos 
presentados por diversos colectivos tras la aprobación del decreto y de los 
cuales uno obtuvo la semana pasada la primera suspensión provisional. 
Con las firmas del coordinador de la bancada perredista, Luis Cházaro, y de 
sus correligionarias Elizabeth Pérez y Fabiola Rafael Dircio, el nuevo juicio 
de amparo acusa la violación al proceso legislativo en su totalidad y el 
incumplimiento del artículo 2 constitucional que garantiza la consulta 
previa, libre e informada a las comunidades originarias. 
 
Ojalá México pueda darse el privilegio de tener un presidente 
de NL: Samuel García  
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-ojala-mexico-presidente-nl 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo colocara 
dentro de una lista de perfiles presidenciables del bloque opositor, el 
gobernador Samuel García Sepúlveda consideró que a México le hace falta 
un "presidente norteño" y reconoció que sí tiene el sueño de "arreglar al 
país" algún día. En entrevista para Cambios, conducido por Víctor Martínez, 
el mandatario estatal aclaró que no sabría cuándo sucederá eso, es decir, si 
en el corto o lejano plazo, pero resaltó que el camino ahí está y que "el país 
debería darse el privilegio de tener un Presidente de Nuevo León por 
primera vez". En ese sentido, y sin dar nombres en específico, Samuel García 
destacó que hoy en día Nuevo León cuenta con dos "gallos" presidenciables 
de "color naranja", jóvenes e incorruptibles.  
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De igual forma, refirió en que a México le hace falta una nueva Constitución 
Federal, un nuevo pacto social en el que se tome rumbo y orden hacia el 
futuro, y desde luego, un nuevo pacto fiscal para un reparto de recursos más 
equitativa. 
 
Sin garantizar baja de precios, el Apacic cede seguridad 
alimentaria  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/17/economia/019n1eco 
Sin control sobre el acceso ni producción interna de alimentos, esquema 
heredado del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el Acuerdo 
de Apertura contra la Inflación y la Carestía (Apacic) cede otro de los pilares 
en seguridad alimentaria al libre mercado: las garantías en la calidad de los 
productos que van a consumo humano, a cambio de poco margen para 
contrarrestar las presiones inflacionarias que en su mayoría vienen de fuera 
de México, advierten especialistas.  
Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) exhiben que 
la industria alimentaria es la tercera donde más han aumentado los costos 
en el año reciente, 15.69 por ciento, casi el doble que la inflación general a 
productores, que en septiembre fue de 8.63 por ciento. Por encima sólo se 
encuentran la fabricación de productos derivados del petróleo y del carbón, 
donde el incremento de precios alcanzó 30.17 por ciento, y la explotación de 
la madera, con 21.5 por ciento. 
 
Alertan en Aduanas por invasión de vehículos 'chuecos'  
https://www.reforma.com/alertan-en-aduanas-por-invasion-de-vehiculos-
chuecos/ar2487697?v=6 
El militar que encabeza la Aduana de Tijuana urgió en julio pasado a 
implementar un sistema para controlar el acceso de vehículos chuecos 
desde Estados Unidos, porque "mafias" los siguen internando de manera 
masiva. Lo anterior, en el contexto de regularización de autos chocolates 
impulsada desde 2021 por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
"Por Tijuana ingresan diariamente unos 65 mil vehículos por sus dos garitas 
(50 mil por El Chaparral y 15 mil por Otay), sin la posibilidad de inspecciones 
con personal de la Aduana ni apoyo tecnológico para realizarlo de manera 
eficiente; si bien existe tecnología parcialmente, en la realidad no coadyuva 
en identificar la situación legal de estos vehículos y personas, ya que no  
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están conectados a una base de datos vehicular ni delictiva", afirmó el 
Teniente Coronel retirado Fernando Martínez, Administrador de la Aduana 
de Tijuana, en uno de los correos de la Sedena hackeados por Guacamaya. 
 
Se gastaron 9 mil mdp por secuelas de delincuencia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-gastaron-9-mil-mdp-por-secuelas-de-
delincuencia 
Para hacer frente a los daños y secuelas físicas o sicológicas ocasionadas por 
la delincuencia, en 2021 los ciudadanos gastaron o invirtieron 9 mil 237 
millones 151 mil 720 pesos. Esto es 25 millones 307 mil 265 pesos diarios y un 
millón 54 mil 469 mil 375 pesos cada hora, según la Encuesta de 
Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe) 2022, 
elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
La encuesta revela que en 2020 las erogaciones que realizaron los 
mexicanos que resultaron heridos o afectados sicológicamente al ser 
víctimas de un delito alcanzaron los 6 mil 587 millones 489 mil 950 pesos. Es 
decir, los gastos en salud realizados a causa de la delincuencia aumentaron 
40.2% en 2021. 
 
Crece abandono de vivienda por pandemia  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empeora-abandono-de-vivienda-por-la-crisis-y-
pandemia 
A pesar de que desde el sexenio de Enrique Peña Nieto se abandonó el 
modelo de construcción de vivienda alejada de centros de trabajo y en 
zonas con pocos servicios, el deterioro de la economía y la pandemia 
impulsaron el abandono de más casas. Se estima que hay 8.6 millones de 
viviendas abandonadas en el país, cifra superior a los 6.1 millones que 
reportó el Inegi en el Censo de Población y Vivienda 2020, de acuerdo con 
datos del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC) de la 
UNAM. En el caso de viviendas de interés social, particularmente del 
Infonavit, el número de unidades abandonadas pasó de 289 mil en el 
segundo trimestre de 2014 a 650 mil este año, muestran cifras del instituto. 
Ante ello, la actual administración del Infonavit se planteó una estrategia 
para que antes de acabar este sexenio se renueven, al menos, 175 mil de esas 
viviendas para volver a venderlas.  
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A través del programa de Regeneración de Vivienda Abandonada, que 
encabezan el Infonavit y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), se propuso recuperar 119 casas por día durante cuatro 
años, de los cuales faltan dos, pero a la fecha no ha habido un reporte oficial 
sobre el avance. 
 
Acusa la FGR a Tomás Zerón por compra irregular y uso ilícito 
del sistema Pegasus  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/17/politica/003n1pol 
La Fiscalía General de la República (FGR) señaló a Tomás Zerón de Lucio, ex 
titular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), como probable 
responsable por la compra irregular y el uso ilícito del programa de 
espionaje telefónico Pegasus, por lo cual están abiertas dos carpetas de 
investigación, una de las cuales involucra a Juan Carlos García Rivera, 
empleado de una empresa privada, acusado de intervenir las 
comunicaciones de un periodista. La primera de estas investigaciones 
encontró que, en el sexenio anterior, la entonces Procuraduría General de la 
República (PGR) firmó de manera irregular un contrato para adquirir 
Pegasus por 456 millones 843 mil 149 pesos. El pago estuvo a cargo de la 
partida de Seguridad Pública, sin que existiera justificación para su 
celebración y evadiendo los procedimientos de licitación pública. 
Las pesquisas involucran, además de Zerón de Lucio, a otros ex funcionarios 
de la pasada administración, a quienes por razón de secrecía y viabilidad 
procesal no se identifican en este momento, indicó la FGR. 
 
Orquestan cárteles de Tláhuac y Tepito trata de mujeres en 
CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/la-union-tepito-y-cartel-de-tlahuac-detras-de-
la-trata 
Organizaciones criminales como La Unión Tepito y el llamado Cártel de 
Tláhuac se asociaron con tratantes y madrotas para controlar la trata de 
personas con fines sexuales y la prostitución en calles de la Ciudad de 
México, revela un reporte de la Coordinación de Inteligencia de la Ciudad de 
México realizado por la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ). Estos grupos han logrado incursionar en la trata 
de personas que son enviadas desde Tlaxcala, no sólo en las calles, sino 
también a través de cuentas de Twitter, Facebook, Tinder, Telegram y hasta  
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Only Fans, donde “promocionan” a víctimas que están bajo su yugo para 
prostituirlas. Algunas de las mujeres que deciden dedicarse al trabajo sexual 
de manera independiente también se han visto afectadas por La Unión 
Tepito, principalmente, pues se ven obligadas a dar un porcentaje de sus 
ganancias para evitar algún daño. 
 
Aceptará México hasta 24 mil venezolanos expulsados de EU  
https://www.reforma.com/aceptara-mexico-hasta-24-mil-venezolanos-expulsados-de-
eu/ar2487672?v=4 
México aceptará hasta a 24 mil migrantes venezolanos expulsados de 
Estados Unidos. Al amparo del acuerdo anunciado la semana pasada por la 
Administración de Joe Biden, los venezolanos que crucen caminando o 
nadando la frontera sur de Estados Unidos serán expulsados y cualquier 
venezolano que ingrese ilegalmente a México o Panamá no será elegible 
para entrar a EU. Pero hasta 24 mil venezolanos serán aceptados en los 
aeropuertos de Estados Unidos, de manera similar a como se ha admitido a 
los ucranianos desde la invasión de Rusia en febrero. 
Y según un funcionario mexicano, el Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador exigió que EU admita a un venezolano por razones 
humanitarias por cada venezolano que expulse a México. Entonces, si la 
Administración Biden recibe a 24 mil venezolanos, México no aceptaría más 
de 24 mil venezolanos expulsados de Estados Unidos. 
 
Disparan mexicanos 43% ingresos en EU  
https://www.reforma.com/disparan-mexicanos-43-ingresos-en-eu/ar2487661?v=5 
En los últimos años, se ha especulado que la acelerada recepción de 
remesas en México estaría ligada al lavado de dinero -la misma DEA lo ha 
planteado-, pero un análisis del Centro de Estudios Monetarios 
Latinoamericanos (Cemla) muestra que detrás de la carretada de dólares 
hay una explicación más simple: el creciente ingreso de los mexicanos en 
Estados Unidos y la necesidad de ayudar a sus familiares en el País. 
Los datos no mienten. Del 2015 al 2021, las remesas anuales crecieron en 26 
mil 801 millones de dólares, sin duda un incremento espectacular. Sin 
embargo, éste palidece con el alza en los ingresos de los migrantes y de la 
población de origen mexicano en la Unión Americana. Y es que en el mismo 
periodo, el ingreso de los paisanos que habitan cruzando el Río Bravo se 
disparó en 43 por ciento o 341 mil 12 millones de dólares al año, ¡unas 13 veces 
el aumento de las remesas en ese lapso! 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/arranca-pasarela-de-
corcholatas-priistas 
Hoy comenzarán los priistas un ejercicio denominado “Diálogos por México” 
que, nos comentan, servirá para algunos de los aspirantes priistas a la 
Presidencia de la República como una pasarela. A lo largo de dos días 
participarán, entre otros, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, Ildefonso 
Guajardo y José Ángel Gurría, quienes expondrán su visión del país y sus 
propuestas para resolver los principales problemas nacionales, en especial 
los relacionados con la economía, la salud y la seguridad. Aunque el 
encuentro se da a solo unos días de que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador urgió a los partidos de oposición a definir a su candidato, los priistas 
aseguran que el foro ya estaba planeado y no responde a la sugerencia 
presidencial. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-17/op235955 
DESDE el gobierno aseguran que México no se está militarizando... pero las 
Fuerzas Armadas no regresaron a los cuarteles y se quedarán en las calles 
hasta 2028, por lo menos. 
EL ALTO MANDO militar asegura que no son un poder dentro del poder... 
pero no sólo manejan el mayor presupuesto de su historia, sino que ahora 
además administran negocios propios (que se pagaron con el dinero de 
todos los mexicanos) como aeropuertos, trenes y, próximamente, una 
aerolínea. 
TANTO en la Cámara de Diputados como en el Senado se dijo que la 
actuación de la Guardia Nacional bajo el mando de la Sedena estaría 
sometida a controles civiles... pero ni siquiera una cita pudieron obtener con 
el general Luis Cresencio Sandoval, que se negó a acudir con los legisladores 
y luego, además, les canceló el encuentro en sus oficinas. 
ALGUIEN debería recordarle al general secretario que el Congreso es un 
Poder Constitucional que tiene entre otras funciones exigir la rendición de 
cuentas de las distintas áreas que componen al Ejecutivo federal. El legado 
más visible de la 4T es darle al Ejército el trato y la deferencia del Cuarto 
Poder del Estado Mexicano. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1528 
Que los trabajos de la Fiscalía General de la República y la cancillería para 
lograr la extradición de Tomás Zerón desde Israel se han intensificado en 
semanas recientes, pues el expediente contra el ex director de la Agencia 
de Investigación Criminal no deja de crecer conforme avanza la pesquisa del 
caso Ayotzinapa, aunque no solo en ese tema, pues la oficina que dirige 
Alejandro Gertz Manero reveló que viene una nueva orden de aprehensión 
contra el ex funcionario, ahora por la adquisición de Pegasus, el software 
que sirvió para espiar a periodistas y activistas en la pasada administración. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Alito: los contratos con el PVEM y el “Niño Verde”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/alito-los-contratos-con-el-
pvem-y-el-nino-verde 
Los vínculos que el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, ha 
venido tejiendo con Morena y sus aliados van más allá de los acuerdos para 
aprobar reformas prioritarias de la 4T. En los últimos tres años, el político 
campechano ha favorecido con contratos irregulares a empresas vinculadas 
con el Partido Verde Ecologista de México, hasta entregarles negocios 
acumulados con las prerrogativas del Revolucionario Institucional por más 
de 50 millones de pesos. Esta es una segunda entrega de una investigación 
que revela que uno de cada tres pesos ejercidos por el partido tricolor en 
compras de bienes y servicios, durante la administración de “Alito” Moreno, 
se fueron por el caño de la corrupción, y que además de empresas 
vinculadas con personajes del estado de Campeche se vieron beneficiadas, 
entre otras firmas fachada, compañías vinculadas incluso con Jorge Emilio 
González, mejor conocido como el “Niño Verde”. 
 
Salvador García Soto 
Marcelo se queda hasta el final en Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-se-queda-hasta-el-
final-en-morena 
La gran incógnita que ronda a la política mexicana, en tiempos de la 
sucesión presidencial adelantada de la 4T, es qué decisión tomará el 
canciller Marcelo Ebrard en caso de que la resolución final sobre la 
candidatura presidencial de Morena se tome con encuestas “cargadas” a 
favor de una de las corcholatas favorecida desde Palacio Nacional. Para 
decirlo claramente, ¿qué hará Ebrard si el método de los sondeos resulta ser 
sólo la forma de legitimar una selección previamente tomada por el 
presidente López Obrador en favor de Claudia Sheinbaum, como primera, 
opción o Adán Augusto López, como segunda?  
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Héctor de Mauleón 
Acapulco se les fue de las manos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/acapulco-se-les-fue-de-las-
manos 
A principios de este año el dueño de un negocio en la Costera Miguel 
Alemán colgó un letrero en su puerta. Anunciaba que su taquería iba a 
cerrar de manera permanente debido a las amenazas de un grupo criminal 
que había decidido imponerle un cobro de piso impagable. En los meses 
que siguieron más de un centenar de negocios fueron incendiados en 
Acapulco. En todos los casos, hombres armados aparecieron de madrugada, 
rociaron con gasolina los locales y a continuación les prendieron fuego.  
Hace unas semanas la historia se repitió en un conjunto de comercios 
contiguos al viejo cine Río. En ese tramo había comerciantes que llevaban 
40 años trabajando. Habían visto la violencia que ha arrasado y destruido la 
vida del puerto. Pero jamás habían pasado por algo como esto.  
14 locales ardieron en una sola noche, y los 14 quedaron convertidos en 
escombros. Toda su mercancía quedó reducida a cenizas. Los comerciantes 
amanecieron sin nada.  
 
Sergio Sarmiento 
El amiguismo  
https://www.reforma.com/el-amiguismo-2022-10-17/op235957 
"Que nunca se permita el amiguismo, el influyentismo y nepotismo, 
ninguna de esas lacras de la política. MORENA debe ser faro de moralidad". 
Andrés Manuel López Obrador, 2015. 
Andrés Manuel López Obrador ha sido desde hace años uno de los mayores 
críticos del amiguismo y el nepotismo en el gobierno. Como Presidente, sin 
embargo, no solo ha adoptado la práctica, sino que la ha multiplicado sin 
rubor. El 13 de junio de 2019, cuando su gobierno era todavía joven, emitió 
un memorándum tajante destinado a sus propios funcionarios: "Me dirijo a 
ustedes con la instrucción clara y precisa de no permitir, bajo ninguna 
circunstancia, la corrupción, el influyentismo, el amiguismo, el nepotismo, 
ninguna de esas lacras de la política del antiguo régimen". 
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Carlos Marín 
Necean cambiar lo que funciona bien  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/necean-cambiar-lo-que-
funciona-bien 
Adán Augusto López dijo la semana pasada que Morena se propone 
reformar la ley electoral y de pilón la eléctrica pero su jefe, Andrés Manuel 
López Obrador, dijo que a la segunda ya no le mueva. Lo que sigue 
perfilándose es que el partido en el poder, con la complicidad del 
Revolucionario Institucional, necee con destruir la institución civil de mayor 
confianza: el Instituto Nacional Electoral. Aunque Alejandro Moreno, que 
detenta el PRI, jura y perjura que no ha tenido acuerdo alguno para esa 
insensatez, su palabra es menos confiable que un billete de tres pesos 
después de que sacrificó la honra de una diputada, correligionaria suya, que 
presentó como propia una lacayuna iniciativa para que el Ejército 
permanezca hasta 2028 en el combate a la violencia. 
 
Enrique Quintana 
¿Habría efectos políticos de una caída de la economía?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/17/habria-efectos-
politicos-de-una-caida-de-la-economia/ 
De acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), en el año 2023 la 
economía mexicana apenas crecerá en 1.2 por ciento. 
El mismo pronóstico de la institución internacional, cuya reunión mundial 
de otoño terminó el día de ayer, señala que la economía norteamericana 
crecería en 1.0 por ciento. Se trata de cifras que reflejan los promedios del 
año. Por la tendencia que lleva la economía, es probable que en la primera 
mitad del 2023 se presenten cifras todavía más bajas, incluso con caídas en 
los primeros trimestres. Hay quien piensa que el hecho de que la economía 
mexicana pueda tener un mal comportamiento en el 2023 cambiará de 
modo importante las preferencias políticas que existen actualmente en el 
país. Si nos atenemos a lo que ocurrió en años anteriores, creo que esa 
expectativa no tiene fundamento. 
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Darío Celis 
Los asegunes de Banorte por Banamex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/17/los-asegunes-de-banorte-
por-banamex/ 
ENTRE LO QUE resta de este mes de octubre y noviembre, los interesados 
en adquirir los activos de Banamex en venta deberán entregar su oferta final 
a Citi. En el escenario solo se ven tres posturas.  
Considere la del dueño del Grupo México, encabezado por Germán Larrea, 
la de Daniel Becker y su Banco Mifel y la de Banorte, que preside Carlos Hank 
González. Este último enfrenta un escenario retador. 
Sin entrar al terreno del precio, que para la parte vendedora que comanda 
Jane Fraser sería óptimo no menos de 10 mil millones de dólares, para 
Banorte son dos los grandes obstáculos a librar. 
Primeramente está la plantilla laboral: si el banco dirigido por Marcos 
Ramírez es el que adquiere a Banamex tendría que absorber a sus 
aproximadamente 31 mil empleados que tiene en todo el país. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Nuestro negociador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/17/nuestro-
negociador/ 
El viernes pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador se sacó una 
afirmación de la manga que levantó la cejas en México y Estados Unidos. 
Estados Unidos, afirmó, desistió de ir a un panel de controversias, dejando 
entrever que se había arreglado el diferendo sobre la presunta violación del 
acuerdo comercial norteamericano, que se conoce como T-MEC. Nadie 
sabía nada de eso, ni en México ni en Washington, y resultó, cuando menos 
en el momento en que lo dijo, una mentira. Estados Unidos mantiene su 
postura de que, si no llega a un acuerdo en este periodo en tiempo extra de 
consultas, solicitará un panel, como también lo haría Canadá. 
El Presidente no es necesariamente un mentiroso en este tema, sólo que su 
cabeza está ubicada en un lugar lejano de la negociación técnica que el T-
MEC significa. Piensa que todo es político, que es su impronta. Y lo ha dicho. 
Ese es el carácter de la negociación.  
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Martha Anaya 
Llegó la hora de la verdad  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/17/llego-la-hora-de-la-verdad-
449091.html 
Llegó la hora de la verdad. Y será, ni más ni menos, que frente a la Reforma 
Político-Electoral, que veremos cuál es el juego del presidente del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, y cuáles las cartas del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández. 
Este mismo fin de semana, un día antes de que el coordinador de Morena 
en la Cámara de Diputados y presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, 
confirmara que esta semana arranca en San Lázaro la discusión de la 
Reforma Electoral, el del tricolor sostuvo de manera enfática que 
defenderán al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral. 
“Vamos a contener cualquier intento por alterar el orden constitucional o 
modificar las reglas de la democracia”, escribió Alito en El Universal y, contra 
lo aseverado por Adán Augusto, asegura que, hasta hoy, “el PRI no ha 
facilitado, ni valorado, ni transitado, ni acordado, absolutamente nada que 
dañe a Va por México”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/17/opinion/008o1pol 
El poblano Ignacio Mier, coordinador de los diputados federales de Morena 
y, en tal condición, virtual jefe político de San Lázaro, ha anunciado que esta 
semana iniciará el proceso en busca de aprobar una reforma electoral. 
La resolución del enigma global estará del lado de las bancadas priístas: 
Morena y sus aliados constantes tienen mayoría simple, suficiente para 
aprobar modificaciones no en la Constitución, sino en las normas 
reglamentarias.  
Pero lo sustancial, lo que implique reformas constitucionales, necesitará 
mayoría calificada (dos terceras partes de los votos emitidos), que el 
morenismo y sus anexos no reúnen, pero ya el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, anunció en días pasados que se trabó un 
acuerdo con el Partido Revolucionario Institucional que va más allá del 
punto de la Guardia Nacional y la continuidad militar en ella. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/17/opinion/006o1eco 
De los gobiernos de PRI y PAN viene como herencia la maña de bolsear 
impunemente a los ciudadanos. Eso es lo que se intenta cambiar, asegura 
el gobierno de la 4T. Sin embargo, los jefes en el Senado y la Cámara de 
Diputados, Ricardo Monreal e Ignacio Mier Velazco, están cocinando una 
reforma legal por la cual el gobierno quedaría facultado para apropiarse de 
los ahorros abandonados por las personas en bancos y financieras. Se 
destinaría, dicen, a las corporaciones policiacas de los estados y municipios, 
y es una condición que los partidos de oposición agregaron a la reforma 
constitucional que permitirá que el Ejército permanezca en las calles hasta 
el año 2028 realizando labores de seguridad, aunque debería retirarse desde 
2024. 
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Tren Maya impulsará turismo en zonas arqueológicas en la 
región sureste del país  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/15/tren-maya-impulsara-turismo-en-zonas-
arqueologicas-en-la-region-sureste-del-pais/ 
Quintana Roo. - El Tren Maya impulsará el turismo en el sureste del país y 
beneficiará a las comunidades aledañas a las zonas arqueológicas de la 
región, reafirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. En un 
mensaje en sus redes sociales destacó que este año se estima que 27 
millones de personas hayan visitado Quintana Roo, principalmente en 
Cancún y la Riviera Maya. “Con solo el 10 por ciento que se internen hacia las 
zonas arqueológicas de Chichén Itzá, Uxmal, Edzná, Calakmul y Palenque, 
utilizando el Tren Maya, sería de gran beneficio para los pueblos del sureste 
de México”, resaltó el mandatario. Este fin de semana, el jefe del Ejecutivo 
realiza en Quintana Roo una gira de supervisión de ese proyecto estratégico, 
que mostrará la grandeza cultural de esta entidad.  
“El desarrollo viene de norte a sur, de Cancún, precisamente la Riviera Maya 
hacia Bacalar, Chetumal. Todo esto es un potencial cultural, porque hay 
zonas arqueológicas en toda esta región de primer orden y también playas, 
lagunas costeras, cenotes; esto es Quintana Roo”, dijo en el video. 
También asistieron el director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo, Javier May Rodríguez; el procurador agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón; el director general del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia, Diego Prieto Hernández; el subsecretario de Egresos de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton Falcón; el 
subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Octavio Fajardo Ortiz 
y el supervisor honorario de Tren Maya, Daniel Chávez Morán. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
 
¿Por qué están difícil investigar los feminicidios? activista 
declara  
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/por-que-estan-dificil-investigar-los-feminicidios-
9046539.html 
Veracruz. - El domingo 9 de octubre una mujer fue asesinada en Tierra 
Blanca por un hombre que ingresó hasta su patio para rematarla y 
registrado por la Fiscalía General del Estado como un feminicidio.  
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A pesar de hechos como este, Veracruz no figura dentro de los 10 primeros 
lugares por este delito, de acuerdo con la directora general para “Una vida 
libre de violencia e impulso a la participación política del Inmujeres”, Anabel 
López Sánchez. Sin embargo, el Observatorio de Violencias contra Mujeres 
en Veracruz, detalla en su reporte de enero a agosto de 2022, un total de 62 
feminicidios, cifra que lo estaría colocando entre los 5 primeros lugares, solo 
por debajo del Estado de México con 76, y Nuevo León, con 58. 
“Del tema del feminicidio es que ahora si contamos con registros, en este 
gobierno partimos de reconocer la problemática y el Presidente todos los 
días recibe cuentas de cuántos homicidios y cuántos feminicidios ocurren”, 
señala. Asegura que el delito de femicidio es de los más complicados para 
el acceso a la justicia porque requiere una investigación larga, de arduo 
trabajo de la Fiscalía, de quien integra los expedientes y llevan plazos más 
largos para su resolución. El panorama en general para las mujeres, es que 
en el Poder Judicial hay rezagos importantes en materia de delitos de 
violencia familiar y tiene muchos pendientes para garantizar el acceso a la 
justicia pronta, rápida y expedita en todos los sentidos, sin embargo, destacó 
que se está trabajando en actividades que pueden acelerar estos procesos, 
asegura. López Sánchez estuvo en el municipio de Rafael Delgado, en el 
inicio de la jornada de justicia agraria para las mujeres, actividad impulsada 
con el Instituto Nacional de la Mujeres (Inmujeres) y la Procuraduría 
Agraria, para que accedan a sus derechos agrarios. 
 
¡Decisivo rescatar al campo!  
https://perspectivas.mx/articulo-decisivo-rescatar-al-campo/ 
En conferencia de prensa dirigentes que conforman el Movimiento 
Campesino, Indígena y Afromexicano “Plan de Ayala Siglo XXI” 
(MCIAPASXXI), dieron a conocer su propuesta de incremento al Programa 
Especial Concurrente (PEC) como una acción decisiva para la consolidación 
de la reorientación del presupuesto rural.   
María Leticia López Zepeda (Asociación Nacional de Empresas 
Comercializadoras de Productores del Campo –ANEC-), Emilio López Gámez 
(Central Independiente de Obreros, Agrícolas y Campesinos “José Dolores 
López Domínguez” -CIOAC-JDLD-) y de la Unión Campesina Democrática 
(UCD), José Duran Vera, consideraron que la propuesta del MCIAPASXXI 
alcanza una cifra de 417.4 mil millones de pesos para el PEC 2023, un 
incremento de 14.2 mil millones de pesos con respecto a la propuesta del  
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ejecutivo federal de 403.2 mil millones de pesos, “considerando acciones 
justas, viables e imprescindibles para avanzar  en la transformación por un 
sistema agroalimentario justo, sostenible, saludable y competitivo”. 
Se le pregunto: ¿Quién está fallando: el presidente o sus funcionarios 
responsables del sector? A lo que respondió: “hoy, las trasnacionales siguen 
dictando el modelo de la agricultura en el país. No se ha combatido para 
nada y la cabeza de la Sader (Víctor Villalobos), sin duda, está en esa lógica, 
es parte de ese proceso que es la consolidación de la agricultura capitalista, 
de la visión de la revolución verde y no hay disposición, por tanto, de la 
Secretaría para cambiar este esquema”.   
Aseguró que la agricultura capitalista no necesita un dinero fiscal y crítico 
que tampoco se está apoyando a quienes realmente está produciendo la 
mayor cantidad de alimentos para consumo interno. Lamentó que los 
sistemas de comercialización que hay ahora, a través de Segalmex, son 
deficientes. No hay modo de que los campesinos puedan venderle y tener 
el precio de garantía, porque hay una enorme manipulación al igual que los 
padrones de agricultura bienestar, pues solo se puede comercializar si se 
está en el padrón, pero, se utiliza el nombre de los que están en él para 
beneficiar a otros. Segalmex, solo está sirviendo para la importación. “Con 
Manuel Cota al frente, esperemos que no se repita la corrupción como 
sucedió con Ignacio Ovalle”. De igual manera, con muchas mañas, se trabaja 
en la Procuraduría Agraria, en la Sedatu, y en el RAN. 
 
RAN entrega en Río Grande más de mil documentos agrarios  
https://ntrzacatecas.com/2022/10/16/ran-entrega-en-rio-grande-mas-de-mil-documentos-
agrarios/ 
Zacatecas. - En el marco de la «Campaña Nacional de Entrega de 
Documentos Agrarios», realizada por el Registro Agrario Nacional, se 
beneficiaron a más de mil personas que dan certeza legal a sus tierras, 
además, quienes realizan el trámite de testamento agrario también están 
generando la formalidad de sus documentos. La campaña tiene como 
finalidad acercar a los ejidatarios y comuneros a los servicios de esta 
dependencia y brindar certeza legal por tener en orden sus documentos; 
además, representa un ahorro en la economía y tiempos de traslado. A la 
entrega acudió en representación del presidente municipal, Mario Córdova 
Longoria, el Secretario del Ayuntamiento, Raúl Hernández, quien enfatizó la 
importancia de que la gente del campo se beneficie con estas acciones, por  
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eso el gobierno municipal está colaborando estrechamente con las 
dependencias estatales y federales. De igual manera, por parte del 
municipio, la coordinación del evento estuvo a cargo de José Gerardo 
Hidrogo Calderón, coordinador de capacitación agropecuaria, quien 
informó que esta acción fue gracias a la buena relación que existe tanto con 
la Procuraduría Agraria, como con el Registro Agrario Nacional, a quienes 
agradeció por la disposición de acercar los tramites a los ciudadanos. 
 
Entrega REC premio a mujeres emprendedoras  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/entrega-rec-premio-a-mujeres-
emprendedoras/425342 
Chiapas. - Al entregar el Premio Estatal “Mujeres Transformando Nuestra 
Tierra”, en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, el 
gobernador Rutilio Escandón Cadenas sostuvo que este acto representa un 
reconocimiento al trabajo solidario y humanitario que las mujeres realizan a 
favor de la defensa del medio ambiente y la biodiversidad, de la 
conservación de la medicina natural y tradicional, de las culturas y las artes 
de los pueblos de Chiapas. Desde la localidad Vista Hermosa, municipio de 
Berriozábal, el mandatario subrayó que seguirá alineado a las políticas que 
impulsa el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para 
avanzar con pasos firmes en la construcción de un Chiapas más justo, 
equitativo e incluyente. Al respecto, resaltó la construcción de las Clínicas 
para la Atención de Parto Humanizado, de las que se pretende contar con 
16 para 2023 y que son ejemplo a nivel nacional. 
Luego de señalar que el Instituto Nacional de las Mujeres trabaja en 
conjunto con la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario en una 
estrategia para el acceso a las mujeres rurales e indígenas a la tierra, al 
territorio y reconocimiento de sus derechos agrarios, la presidenta del 
Inmujeres, Nadine Gasman Zylbermann, felicitó a las galardonadas por 
transformar su vida, la de sus familias, sus comunidades y su país. 
 
El empoderamiento llega a las comunidades rurales de La 
Laguna  
https://www.milenio.com/estados/torreon-el-empoderamiento-llega-a-las-comunidades-
rurales 
Coahuila. - De acuerdo a datos de la Procuraduría Agraria en Torreón, en 
los últimos años, un 15 por ciento de las sucesiones testamentarias de 
derechos ejidales en el Registro Agrario Nacional (RAN) han recaído en  
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mujeres, por lo que se estima que en un mediano plazo, las unidades de 
producción serán manejadas por el género femenino, lo que deja ver que el 
empoderamiento está llegando a los ejidos. En el marco del Día 
Internacional de la Mujer Rural que se celebra este 15 de octubre, Alejandro 
Sánchez Manzanares, jefe de la residencia de dicha dependencia en el 
municipio, confirmó lo anterior e informó que el Gobierno Federal está 
apoyando mucho a las mujeres rurales en  coordinación con InMujeres, con 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Registro 
Nacional del Tribunal Agrario, quienes en conjunto, están promoviendo el 
programa Mujeres por el Acceso a la Tierra. "En lo que respecta a la Comarca 
Lagunera de Coahuila, el rezago de ejidatarios finados es bastante y se está 
trabajando para abatir esa situación, además, otro factor fue que durante la 
pandemia la dependencia no trabajó al 100 por ciento y eso también 
contribuyó, pero nos dimos cuenta de que las mujeres por diversas 
circunstancias se quedaron al frente”, expuso Alejandro Sánchez. 
 
Serán renovados los comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/seran-renovados-los-comisariados-ejidales/1559586 
San Luis Potosí. - En los municipios de Rioverde y Ciudad Fernández se 
cuenta con 3 mujeres comisariados ejidales, en este año se han realizado 37 
cambios de comisariados ejidales y consejos de vigilancia, dio a conocer 
Javier Gallegos Oliva, jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria. 
Refirió que hasta el momento se han realizado 37 cambios de comisariados 
ejidales, y 58 consejos de vigilancia se vencen este año y por ende faltan 21. 
El más representativo es del Ejido de Puente del Carmen que se vence el 28 
de noviembre de este año, e incluso ya se le notificó al comisariado ejidal del 
vencimiento para que convoque a la asamblea relativa al cambio de 
comisario ejidal y consejo de vigilancia que acuda a la Procuraduría Agraria 
para asesorarlo en cuanto a elaboración de convocatorias. 
 
Se suma UAEM al refuerzo del nivel medio superior  
https://www.uaem.mx/difusion-y-medios/publicaciones/boletines/se-suma-uaem-al-
refuerzo-del-nivel-medio-superior  
Jalisco. - Esta mañana iniciaron los trabajos de la LVIII Sesión Ordinaria del 
Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (Cupia) de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (Anuies), realizada en modalidad híbrida con sede presencial en la 
Universidad de Guadalajara (UdeG).  
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El secretario Académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), José Mario Ordóñez Palacios, estuvo presente de manera virtual en 
representación del rector, Gustavo Urquiza Beltrán. En esta sesión, se llevó 
a cabo la firma de un convenio de colaboración entre la Procuraduría 
Agraria y la Anuies, en el que Jaime Valls, explicó que el objetivo es impulsar 
una mejora al campo desde los enfoques sostenibles e incluyente, mediante 
acciones de apoyo al sector energético entre universidades, productores y 
secretarías agrarias. 
 
Universidades públicas transparentan sus gastos y van por un 
sueldo  
https://www.eloccidental.com.mx/local/universidades-publicas-transparentan-sus-gastos-
y-van-por-un-sueldo-9036087.html 
Jalisco. - Van las universidades públicas por un presupuesto acorde a su 
realidad, pero antes han puesto a disposición tanto del Congreso de la 
Unión como del Ejecutivo Federal las constancias de que han sido 
transparentes y eficientes en el uso de los recursos públicos, señaló el 
Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades IES, 
Jaime Valls Sponda. De acuerdo con un estudio hecho por la misma ANUIES 
y ante los aumentos al presupuesto universitario por debajo de la inflación, 
desde el 2015 a la fecha, las universidades públicas estatales han acumulado 
un déficit de alrededor de 22 mil millones de pesos.  
En 2012, la Universidad de Guadalajara -a pesar de ser la segunda a nivel 
nacional- tuvo un presupuesto por alumno de 23 mil 300 pesos, mientras 
que en 2022 el presupuesto por alumno es de apenas 19 mil 100 pesos. 
Presentes estuvieron el subsecretario de Educación Superior, Luciano 
Concheiro Bórquez; Carmen Rodríguez Armenta y el Procurador Agrario, 
Luis Hernández Palacios, invitado especial y con quien se firmó un 
convenio sobre la importancia de la licenciatura del derecho agrario. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
HERNÁNDEZ-PALACIOS DA CÁTEDRA  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=20175&c=2 
Por cierto, este viernes 14, en el marco del LVIII Consejo de Universidades 
Públicas e Institutos Afines (CUPIA) que sesionó en Guadalajara, Jalisco, el 
abogado y académico xalapeño Luis Hernández-Palacios Mirón, titular de 
la Procuraduría Agraria, firmó un convenio de colaboración con el Secretario  
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General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES), doctor Jaime Valls Esponda, 
y el Subsecretario de Educación Superior de la SEP, doctor Luciano 
Concheiro. Ahí, el ex aspirante a la Rectoría de la Universidad Veracruzana 
(UV) expuso que “la Reforma Constitucional de 1992 redujo lo agrario a la 
tenencia superficial de la tierra; el agua quedó regulada en la ley de la 
materia; los bosques y las selvas en las leyes ambientales y en la Ley del 
Desarrollo Forestal Sustentable y, finalmente, la minería y la extracción y 
transmisión de energía eléctrica y de hidrocarburos como actividades 
prioritarias, ajenas a la propiedad social y establecieron formas de ocupación 
superficial y de servidumbres de paso, afectando a lo que es la propiedad de 
la tierra. “Derivado de la Reforma Constitucional señalada y la consecuente 
expedición de la Ley Agraria, al concluir el reparto agrario, se creó la falsa 
impresión de que terminaba el derecho agrario y ello tuvo la consecuencia 
de que su estudio, investigación y enseñanza tuviera un proceso de 
reducción significativa en las Instituciones de Educación Superior del país. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Refrenda Sedagro apoyo al campo en el Día del Productor 
Agrícola Morelense  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/refrenda-sedagro-apoyo-al-campo-en-el-dia-del-
productor-agricola-morelense 
Morelos. - En el marco del Día del Productor Agrícola Morelense, que se 
celebra cada 14 de octubre, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro), llevó a cabo un reconocimiento a quienes con su trabajo diario 
realizan esta actividad primordial para la producción de alimentos de 
calidad y consumo de la población. En el municipio de Xochitepec, Katia 
Isabel Herrera Quevedo, titular de la Sedagro, destacó que la política del 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, es apoyar en todo momento a las 
y los trabajadores del campo. “Como parte del compromiso del apoyo al 
campo morelense, con los proyectos autorizados de financiamiento y 
seguros agrícolas 2022, se logró enfrentar la crisis de los precios altos de los 
insumos y los riesgos climáticos, instrumentamos acciones a través del 
Programa de Producción Sustentable y Comercialización, que incluye 
además el análisis de los suelos para lograr una fertilización óptima, la 
asistencia técnica y la comercialización adecuada de maíz y sorgo”, detalló. 
Katia Herrera, recorrió la exposición y venta de productos agrícolas de  
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diversos municipios, acompañada por Omar Taboada Nasser, director de 
Agricultura y Agroindustrias de la Sedagro; Alfredo Ortiz Gutiérrez, titular de 
la Procuraduría Agraria; José Luis Arizmendi Bahena, titular de la oficina de 
Representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en 
Morelos; comisariados ejidales, comunales, directores agropecuarios de los 
municipios de Jiutepec y Zacatepec; así como de Jesús Eduardo Licea 
Reséndiz, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
600 choapenses realizan trámite de testamento  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=192793&s=3 
Veracruz. - Unos 600 choapenses acudieron para realizar el trámite de 
deposito de lista de sucesores, con lo que se busca evitar conflictos a futuro 
cuando muera el actual dueño de las tierras, por lo que este viernes se llevó 
a cabo la jornada itinerante organizada por la Procuraduría Agraria. 
En el evento estuvo presente Rubén Lucio Diaz de León, Secretario del 
Ayuntamiento, en representación de la alcaldesa Mariela Hernández García; 
Florencio Carpio González,  Regidor Cuarto; Jaime Contreras González, Jefe 
de Departamento de Registro y Asuntos Jurídicos del Registro Agrario 
Nacional en el Estado de Veracruz; José Arturo Anell Xotla, 
Subrepresentante Jurídico de la Procuraduría Agraria; Víctor Manuel 
Velázquez Rivera, Jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria con sede en 
Las Choapas. El evento se llevó a cabo la mañana de este viernes a las 10 de 
la mañana en la ganadera San José del Carmen, Víctor Manuel Velázquez 
Rivera, Jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria, dijo que el depósito 
de la lista de sucesión o testamento agrario, “es el acto jurídico que realizará 
cada uno de los propietarios, conforme a lo que se establece en el artículo 
17 de la Ley Agraria”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=192793&s=3


 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 17/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5668525&fecha=17/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio de CFE Distribución, empresa 
productiva subsidiaria de Comisión Federal de Electricidad, la superficie de 
74.05 m2 de zona federal marítimo terrestre, ubicada en el Boulevard 
Costero, bahía de Chiquilá, Municipio de Lázaro Cárdenas, Estado de 
Quintana Roo, para colocar un registro tipo X para cables de alta tensión en 
el muelle Chiquilá, para la transición de cable subterráneo a submarino. 
 
DOF: 17/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5668526&fecha=17/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio de CFE Distribución, empresa 
productiva subsidiaria de Comisión Federal de Electricidad, la superficie de 
103.41 m2 de zona federal marítimo terrestre del estero, ubicada en la 
avenida Caleta, Holbox, Municipio de Lázaro Cárdenas, Estado de Quintana 
Roo, para colocar un registro tipo X para cables de alta tensión para la 
llegada de cable submarino a la isla Holbox. 
 
DOF: 17/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5668527&fecha=17/10/2022#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se da a conocer al público en general la temporada 
2022-2023 para llevar a cabo actividades de observación de ballenas. 
 
Presidente refrenda compromiso de inaugurar Tren Maya en 
diciembre 2023  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/16/presidente-refrenda-compromiso-de-inaugurar-
tren-maya-en-diciembre-2023/ 
Al concluir la gira de supervisión del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador constató el desarrollo de este proyecto prioritario del 
Gobierno de México y refrendó el compromiso de inaugurarlo en diciembre 
de 2023. «Avanzamos en la construcción del Tren Maya, la obra ferroviaria 
más importante del mundo en la actualidad. Terminaremos los mil 550 
kilómetros en diciembre de 2023. Como diría el ingeniero y general Vallejo:  
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‘No hay órdenes en contrario'», destacó el mandatario en sus redes sociales.  
El jefe del Ejecutivo encabezó este domingo en Yucatán la revisión de los 
tramos 2 y 3. El presidente López Obrador estuvo acompañado por el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal; la secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González y el secretario 
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González. 
 
Proyecto de resguardo del Parque Nacional del Jaguar lleva 28 
por ciento de avance: Meyer Falcón  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/204779/proyecto-de-resguardo-del-parque-
nacional-del-jaguar-lleva-28-por-ciento-de-avance-meyer-falcon 
Quintana Roo. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, realizó el sábado un recorrido de 
supervisión de las obras de resguardo que se llevan a cabo en la zona 
arqueológica de Tulum, dentro del Parque del Jaguar, las cuales, dijo, tiene 
28 por ciento de avance. 
“Gran parte de los recorridos van a consistir en poder entender cómo estaba 
conformada esta zona arqueológica en el año 1200 después de Cristo. 
Tenemos estos pequeños elementos (los monumentos) a lo largo de todo el 
parque nacional, de la zona arqueológica de Tulum y más allá, en la zona 
maya”, expresó el funcionario en un video difundido en sus redes sociales. 
Además, dijo, evalúan la propuesta de senderos al interior del parque para 
que pueda ser también un espacio para la educación ambiental. Con estos 
recorridos quieren dar a entender cómo era el proceso histórico, pero 
también de preservación medioambiental en la cultura maya.  
 
Entrega Sedatu paquete de obras al Ayuntamiento de Tulum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/204778/entrega-sedatu-paquete-de-obras-al-
ayuntamiento-de-tulum 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) anunció que ya hizo la entrega administrativa al Ayuntamiento de 
Tulum de las obras que se llevaban a cabo en la cabecera municipal: el 
museo Yáanal Ha', el polideportivo Pok Ta Pok y la remodelación de la 
avenida Osiris. Por su parte, el director general de Obras y Servicios Públicos 
municipales, Carlos Efraín Yama Mogel, informó que, si bien no se tuvo un 
acto público, en días pasados la dependencia a su cargo y las direcciones de 
Planeación, Deportes y Cultura recibieron dichas instalaciones. 
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“Obras Públicas en colaboración con otras áreas como Planeación, Deportes 
y Cultura tuvimos la recepción del inmueble de las obras, que son el 
polideportivo Pok Ta Pok y el museo Yáanal Ha', que fueron construidos con 
recursos federales por parte de la Sedatu”, sostuvo. También se entregó la 
remodelación de la avenida Osiris Sur. 
 
Denuncian mina que afecta espacio natural en La Ventosa  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/denuncian-mina-que-afecta-espacio-
natural-en-la-ventosa 
Oaxaca. - El espacio natural conocido como La Ciénega es afectado en su 
ecosistema de humedal debido a la explotación minera a cielo abierto con 
explosivos indiscriminadamente, acusó el activista y defensor de la tierra y 
el territorio, Edgar Martín Regalado. En el cerro de alta biodiversidad, una 
mina opera con un permiso de banco pétreo sin cumplir con ninguna 
medida de mitigación ambiental, agregó Martín Regalado. 
El defensor comunitario expuso en su red social de Facebook que la mina 
causa un daño irreversible al humedal conocido como Ciénega, ubicado a 
un costado de la carretera Panamericana entre La Ventosa y La Venta. 
De acuerdo con la denuncia pública, el Cerro La Llovizna es propiedad social 
compartida por el Ejido La Ventosa y la Comunidad Agraria de Juchitán. A 
su vez, dentro del núcleo agrario de Juchitán, dos anexos comparten el 
Cerro La Llovizna: La Ventosa y Unión Hidalgo, pero el polígono afectado 
pertenece a Unión Hidalgo. 
 
EXIGEN PRECIO JUSTO POR TERRENOS EXPROPIADOS PARA 
PROYECTO PRESIDENCIAL: Califican de irrisoria la cantidad que 
la Federación pretende pagar a ejidatarios por afectación de 
tierras para el Tren Maya; ejidatarios de Juan Sarabia esperan 
una contraoferta  
https://noticaribe.com.mx/2022/10/15/exigen-precio-justo-por-terrenos-expropiados-para-
proyecto-presidencial-califican-de-irrisoria-la-cantidad-que-la-federacion-pretende-pagar-
a-ejidatarios-por-afectacion-de-tierras-para-el-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Por considerar inequitativa la propuesta del gobierno 
federal e irrisoria por el monto que ofrecen por la superficie que será 
afectada, ejidatarios de Juan Sarabia rechazaron la propuesta de 
indemnización hecha por el Indaabin, la Sedatu y los representantes del 
proyecto presidencial Tren Maya en espera de una mejor contraoferta.  
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El viernes, aproximadamente 90 ejidatarios de Juan Sarabia se reunieron 
con representantes del Tren Maya, del Instituto de Administración y Avalúos 
de Bienes Nacionales (Indaabin) y de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) sin que lograran acuerdos, tras varias horas de 
negociaciones. Los funcionarios federales se comprometieron a reunirse 
con el Presidente, Andrés Manuel López Obrador y plantearle una mejorar 
oferta. Los ejidatarios calificaron de irrisoria la cantidad que les están 
ofreciendo tomando en cuenta la plusvalía que han alcanzado sus tierras, 
desde Xul-Há hasta el Estero de Chaak, además de que para el Ejido Aarón 
Merino la oferta fue de 291 pesos por metro cuadrado, de acuerdo con un 
miembro del Comisariado Ejidal. 
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